
阿来自言是无意闯入文学
之境的。而在成为“著名作家”
之前，他并非写小说，而是写诗。

开始写诗是因为“觉得朋

友们写得不好”

阿来1977年考入师范学
校，毕业后当了中学老师。那
时候社会有股“文学热”“诗歌
热”，阿来讲述说当时他身边有
很多同龄的年轻教师，“有学数
学的、学化学的、学地理的、学
英文的，独独没有学中文的，但
他们无一例外都在写作”。

有趣的是，那时候中学里
一到星期六，吃饭的时候，朋友
们就会将习作、小说、诗歌拿出
来，借着酒兴朗诵说：“看我写
得怎么样，请大家评判。”

正在写作的人总是互相鼓
励，那时候，阿来的志趣还在于
历史和中国古典文学，“我经常
‘口出狂言’说，‘你们写得不
好。’因为一读古典诗词就有很
多标杆式的人物，终于有一天，
他们说那些都是死去的人，我
们要书写现代，书写当下。我
想这也是个道理，后来他们跟
我打赌说，你能不能试一试，按
自由诗的方法，给我们写两首？”

阿来说自己那时年轻好
胜，晚上回去就写了两首，“一
首诗叫《振响你心灵的翅膀》，
一首叫《母亲，闪光的雕像》。
他们看了说，‘确实比我们写得
好，我们帮你投稿吧。’那时候
我不知道投稿是什么，过了一

个多月，终于有个‘录取通知书’
到了，是他们帮我投的诗被采
用了，从此年轻人的虚荣心得
到鼓励，我就开始写诗了。”

开始写诗时阿来23岁，一
直写到了30岁。
30岁时曾陷入巨大的困惑

《三十周岁时漫游若尔盖
大草原》对阿来而言是很特别
的诗。写这首诗时他30岁，而
在这首诗之后，他就不再写诗，
转向小说了，他出版的第一部长
篇小说就是著名的《尘埃落定》。

提及自己从诗歌写作转向
小说的起因，阿来表示，他写诗
歌其实是一个游戏，“但我没想

到这个游戏把我带到了一个严
肃的世界，那就是文学。我们年
轻时在摸索不同的方向，不同的
方向也是自己人生的可能性。”

事实上，阿来开始写诗的同
时也在创作中短篇小说。1989
年，阿来出版了两本书，一本是
诗集《梭磨河》，另一本是我的第
一部小说集《旧年的血迹》。”

有两本书出版，又正好三
十岁，阿来好像也可以说自己
“三十而立”了。但他那时候产
生了巨大的困惑：“我出了两本
书，可是我到底是不是一个作
家？我惶恐了，有些码字的人
把自己叫做作家，但是在我心

里，作家不是职称，是另外一个
称谓，他们叫海明威，他们叫托
尔斯泰，他们叫左拉，他们叫李
白，他们叫曹雪芹，你一比，这
个自信就没有了。所以，我在
那时候面临巨大的困惑，面临
着再一次选择自己人生方向的
困惑，希望自己在某一方面有
点建树，而不是躺平。”

陷入巨大困惑中的阿来，
甚至不能写作了，他就开始到
处漫游，“文学史、文学理论告
诉我们，一个人要寻找自己跟
时代、大地、文化、族群的关系，
大部分人没有认真体验过，但
我要体验一把。董仲舒提出

‘天人感应’，我想找我跟大地、
自然、族群等的感应，所谓感应
就是‘你中有我，我中有你’，万
一没有呢？万一有呢？所有一
切都是理论的设定，我没有实
践，没有体会，就继续走。”

就这样，阿来写下了《三十
周岁时漫游若尔盖大草原》，
“都是我写在香烟盒子上的，我
走到一个地方所有的感应。”

写完这首诗以后，阿来做
了个决定，不写诗了：“写诗歌
要保持抒情言志的传统，当我
明白诗是什么，也就明白了文
学的道理是什么。我觉得我要
找一种更复杂、更能面对当下

世界的方法。”
从那之后，阿来决定要严

肃对待文学。有四年他一个字
没写过，而是开始大量学习：
“从1990年开始，我开始做地
方文史、地理、人文各种各样的
准备，包括大量经典性的阅读，
1994年开始写《尘埃落定》，《尘
埃落定》也有曲折，1998年才出
版，其实我1994年就写完了。”

确定了自己对于写作的严
肃态度后，阿来说自己一直沿
着这个方向向前走：“我写作的
前18年是比较游戏的心态，严
肃之后当然有压力，游戏多么
轻松，变成严肃事情的时候就
不完全一样了。后来我也有所
警惕，严肃之余要保持一定的
游戏心态。除了历史评判、道
德评判，文学还有游戏层面，高
智商的文字游戏就是游戏层
面，我牢记这一点，是我能走到
今天的原因。”
“懂”是有门槛的，不然要

教育做什么呢

现在很多人离诗歌很远，

更是以“读不懂”为理由对诗歌
抱持着敬而远之的态度。对
此，阿来认为，“懂是有门槛的，
不然要教育做什么呢？审美的
教育、知识的教育提升了，你才
能懂。”

阿来认为现在文艺倾向
出现两个可能性：一种就是
往下走，去将就审美层次低
的那些人的需求；第二种就
是“把懂变成翻译”，比如讲
古诗，就是把古文翻译成白
话文，看语文老师翻译的功
夫够不够，比如让语文老师
来解析李商隐的“锦瑟无端
五十弦，一弦一柱思华年”，阿
来说：“这个还好读，但‘沧海
月明珠有泪，蓝田日暖玉生烟’
就不好翻了——不是说意思
翻不出来，而是当这些意思都
明明白白被翻出来的时候，你
突然发现有个巨大的损耗：诗
意没有了。今天又面临这样
的情境，全民普及教育程度这
么高的时候，不懂的人居然可
以理直气壮地说，‘老子不
懂。’这是什么道理？不懂的
人不是应该自卑吗？自己应
该去读书。”

张嘉（摘自《北京青年报》）

阿来：从游戏开始 被带入严肃世界
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上个月妹妹雪莲带她儿子
回国，她提出一定要去看望“焦
晃叔叔”，在她心目中，焦晃是
中国最伟大的演员之一。

焦晃说，困在这九尺空间，
我还是焦晃吗？他一天两包
烟，脸上却没有任何癍痕。我
说，等你身体好了，仍然是那个
“身轻如燕，快如闪电”的焦晃，
他纠正道，“快似闪电”。
“你不懂，我在接地气呢！”

一个阴雨绵绵的秋日下
午，我们一行到了焦先生的住
所。他刚做了一个腰部的手
术，正卧床静养。一头银发，穿
着一件绛红色的T恤，仍然目
光炯炯。

在上海滩，有两位前辈我
称为“先生”。一位是已经离世
的戏剧大师黄佐临；另一位是
在世的大演员焦晃。

这位中国戏剧舞台上最伟
大的话剧王子曾与我父亲胡伟
民创造出了上世纪80年代戏
剧史上一出出令人难忘的演
出：《秦王李世民》《安东尼和克
里奥佩特拉》《欧洲纪事》《红房
间·白房间·黑房间》等。1989
年的夏天，56岁的父亲突然撒
手人寰，焦晃坐在华山医院外
面的人行道边，伸出一只手在

空中，“孤掌难鸣了”，他说。
焦晃就是一个“戏疯子”，

每次排新戏，他都扛着“铺盖
卷”住在团里的办公室。我们
全家那时住在团里，晚上排练
场的灯光常常亮到深夜，一个
“疯子”在里面“孤奋磨砺”。

第二天早上，他会把刚刚
起床的父亲强行“请”到排练
室，看他的戏。这俩人常常是
一个眼神就知道彼此要什么。
中午，我看到他在主楼前的草
坪上光脚漫步，我试着问，焦大
叔，您干什么呀？他看我一眼，
脚不停步，“你不懂，我接地气
呢”。有时遇到问题，他也会拉
着在院子里的雪莲说，雪莲啊，
你说怎么办呢？雪莲双手一
摊，我也不知道。我妈在边上
看得大笑。

他们都是上戏的同学，是
莫逆之交。当年，我妈随我父
亲去东北，焦先生是第一个反
对的。“文革”中焦晃隔离释放
后，我妈一到上海就去探望。
他说，你妈在学校时，与一般同
学都不一样，就像是19世纪里
的人。我说，是啊，我妈也随我
父亲去了东北漠河。那天，说
到我妈，他叹了一口气说，顾孟
华也是个了不起的女人。
“一个伟大的人也会被蚊

子咬”

我幸运地经历了《红房间·
白房间·黑房间》全程的排练，
对我日后从事导演工作影响不
小。这个戏可以说是中国戏剧
史上的经典之作，焦晃饰演的
马路工从开幕时在舞台正中拧

开水龙头刷牙，到最后“婚礼”
那场空空的舞台上，仪式感十
足地具有舞蹈、雕塑感的戏剧
处理，他与李青青饰演的少妇
挽手横跨舞台的大调度令人至
今难忘。

这次，雪莲提到了这场戏，
焦先生竟然一字不落地念了这
段精彩的台词，说完这段台词，
他还沉浸在其中，就如同舞台
上的停顿，台灯的光正好照在
他的侧脸，一下子把我们带到
了那个年代。

记得我在读书的时候，他
来北京，我去看他。那天，也是
一个雨天，我们被困在宾馆
里。他问我是否看了《安东尼
和克里奥佩特拉》，我说，我在
北京回不去。他认真地说，你
还是学艺术的？这么好的戏，买
一张机票就回上海看了。他说
得如此轻巧，那时，我一个穷学
生哪能买得起机票说走就走。
他看我在发愣，说，好吧！我给
你演一段。他真的就在床上开
始演安东尼的最后一段独白。
“说完，轰然倒下。”焦先生

声情并茂地演完，“这个时候我
重重倒下，一定要有两个大个
儿才能把我接住。”虽然没有化
妆、服装，不在舞台上，但“安东
尼”临死前那复杂的情感让我
一下子进入了莎士比亚的世
界。我发现他在念那句“我曾
经是世界上最伟大最高贵的君
王”的时候，还在自己的脚踝上
挠痒痒。这几乎是电影中才可
能用的细节表演方式。我问他
为什么？他说，一个伟大的人，

也会被蚊子咬。一个临终的
人，感官是最敏感的，也怕
痒。——让我受益匪浅。

1999年初回国，约他吃饭，
他说晚上他要看一部电视剧，
“《雍正王朝》，我演康熙”。那
时他住在田林新村，我摸到了
他家。不大的客厅里，有一个
醒目的酒柜，沙发前是一台19
寸的电视，频道已经调到了中
央一台。

焦先生给我泡了一杯绿
茶，茶桌上还有一本笔记本和
一支黑色老式钢笔。电视剧准
时开始，我一下子被剧情吸引，
也被“老皇帝”康熙折服。

在看剧的过程里，焦先生
不时翻开他面前的笔记本，对
照着荧屏上的戏剧场景，不断
写写画画，不时喃喃自语，“这
个地方不对了……”我心中突
然升起了一阵感动，钢铁就是
这样炼成的，大演员对待艺术
就是这样虔诚，这也因此决定
了他事业的高度。

这次，焦先生还一字一句、
身临其境地演绎了康熙临终时
一段数分钟的独白。我们惊叹
他的记忆力，对艺术、对表演的
挚爱，可是谁能想象，五分钟
前，他还连问了我和雪莲两次，
你妈怎么样了？可我妈已经走
了八年了。也许是我妈在他心
里一直活着吧……
“我就是一棵路边的小树”

焦先生是个性情中人，爱
憎分明，刚正不阿，善良纯真，
在我接触的演员里也是文化根
底最深的一位。他说，十七世

纪的文化是个高峰，十八世纪
是另一个高峰，十九世纪是一
个不可逾越的高峰，中国的八
十年代也是一个文化的高峰。

他对老子、庄子，佛学、易
经都有研究，客厅里，挂着一幅
画，上面写着“视而不见，听而
不闻”。他说，自己一生都在研
究其中的哲学，感受其中的意
味。他还同我讨论《易经》，说
“易”者，“日月为易”象征阴
阳。一生二，二生三，三生万
物。一是“变易”，二是“简易”，
三是“不易”。简变、变化、不变
三层含义里面不变的东西是：
“元亨，利贞”，可理解为：坚持
正道，通达顺利。他说，人间没
有永远不变的东西，真正不变
的只有变化。应该说，人到了
这个境界，就进入了另一个维
度。他把自己比喻为一棵路边
的小树：街边上孤零零长着一
棵树。它很不起眼，嗯，但它是
一棵树，春夏秋冬以各种长相
站在那里活了下来。后来在它
身边出现了很多时装店、海鲜
馆。灯红酒绿，那棵树在月下
显得黯然失色，它虽然也不曾
想过要去争什么风光，可有人
偏觉得它不顺眼。它不会自己
倒下来，但是如果一定让它躺
倒，当然也无可奈何，它只是感
到很悲凉……

焦先生用富有磁性的声音
背诵了这段他写的人物构思，我
听着也像是他对自己的写实。

焦先生说，“我就是为舞台
生的”。

胡雪桦（摘自《新民晚报》）

焦晃：“我是为舞台生的”


